

Lucien JERPHAGNON, *Les miscellanées d'un Gallo-Romain*, Préface de Christine Rancé, Paris, Perrin, 2014 (Coll. «Temps»), 335 p.

Dans ce livre, extrêmement riche en contenu, sont regroupés, à titre posthume et par ordre chronologique, plus d'une centaine de comptes-rendus, dus à la plume alerte d'un penseur contemporain des plus brillants et des plus subtiles, originairement parus dans des revues philosophiques françaises et internationales. Élève admiratif et reconnaissant de Vladimir Jankélévitch, Lucien Jerphagnon, historien de la philosophie ancienne et de l'antiquité gréco-romaine dans son ensemble, spécialiste et éditeur genial d'Augustin, continuateur, à sa manière, de la tradition bergsonienne, ne pouvait inaugurer cette série de textes critiques que par le commentaire d'une édition de la correspondance philosophique échangée entre Maurice Blondel et Lucien Laberthonnière. La série se poursuit par des références (et à titre d'exemples) à des travaux de penseurs éminents, tels que Joseph Moraux, sur Plotin; Jacqueline de Romilly, sur le temps dans la tragédie grecque; Jean Pépin, sur les idées grecques de l'homme et de Dieu; Marcello Gigante, sur l'épicurisme romain; Pierre Grimal, sur la mythologie; Pierre Hadot, sur Marc Aurèle; Pierre Magnard, sur le Dieu des philosophes; Lambros Couloubaritsis, sur la philosophie ancienne et médiévale et sur les origines de la pensée européenne; Paul Veine, sur l'empire gréco-romain; Carlos Lévy, sur le scepticisme; ou encore Robert Turcan, sur la vocation universaliste de Rome. Tous ces textes témoignent de l'érudition étendue et profonde de leur auteur, tout comme de sa spiritualité pétillante que seuls ceux qui ont eu le privilège de le fréquenter, ne serait-ce que par intermittence, sont en mesure de retrouver tout au long de ces pages où ces vertus se font valoir, en plus de la sagacité d'un auteur qui aurait pu nous enrichir encore et pour longtemps de ses enseignements. On ne saurait saluer plus vivement les éditions Perrin d'avoir pris l'initiative de publier cet ensemble de présentations évaluatrices, qui sera d'un secours précieux aux chercheurs. Ils y trouveront, réunies, des appréciations pénétrantes des livres recensés, en même temps qu'un hommage dû à la mémoire d'une personnalité tant regrettée.

E. MOUTSOPOULOS
(Athènes)